



EL ESTUDIO DE LA MIGRACIÓN TRANSNACIONAL Y LA SALUD POR MUJERES

Alejandra Guadalupe Lizardi Gómez¹

¹ Universidad de Guadalajara. alejalizardi@gmail.com

A través del estudio de la migración y salud se han conocido, por mencionar algunos temas, las causas de mortalidad de los migrantes, los riesgos para la salud de los procesos migratorios y la construcción de cadenas de cuidado a lo largo del espacio construido por migrantes. Entre los últimos, y de forma reciente se encuentran aquellos que utilizan la perspectiva transnacional, destacando la agencia de los migrantes entre estructuras de diversos países, y las conexiones entre lugares de origen y destino.

Aunque escaso el número de publicaciones sobre el tema, la mayoría de estas se han escrito por mujeres. Este trabajo sintetiza una búsqueda sobre estudios de migración transnacional y salud, que incluyan autoras. Para ello se revisaron las bases de datos PubMed, Proquest, Scielo, EBSCO y Google Académico del año 2014 al 2016. Una vez seleccionadas las publicaciones con base en palabras clave como "salud y migración transnacional", y "prácticas transnacionales y salud"; se buscó por apellidos, la producción de las autoras para conocer las líneas de investigación desarrolladas por cada una.

Se obtuvieron cuatro artículos, cinco tesis de posgrado y un capítulo de libro. De ellos se analizó, el tema particular de estudio, los hallazgos y las propuestas en los apartados de discusión y/o conclusiones. También la formación disciplinar de las autoras y la línea de investigación más común en cada una.

Entre los hallazgos más frecuentes, está el del reconocimiento de las mujeres en el sostenimiento del cuidado transnacional y la descripción de estrategias en la gestión de recursos entre sistemas de salud. La mayoría de las autoras tienen formación en antropología y enfermería y mantienen líneas de investigación en migración.